
EL Templo de Santa María, Madre de la Iglesia, perte-
neciente a la Parroquia de Nuestra Señora del Rosario,
en el zaragozano barrio de La Almozara, ha inaugura-

do un espectacular retablo realizado por el artista y sacer-
dote Marko Rupnik. Se trata de una gran catequesis mate-
rializada a través de la técnica del mosaico. Las imágenes,
en sus colores y volúmenes, permiten contemplar la pre-
sencia activa de la Virgen María en la Historia de la Sal-
vación: desde el Pecado Original, hasta el Banquete del
Cielo; pasando por el acontecimiento central del Misterio
Pascual del Señor, su Cruz y su Resurrección. 

El retablo de Santa María, Madre de la Iglesia, cum-
ple perfectamente con las reflexiones acerca de la obra
de arte, ofrecidas por Benedicto XVI en la Audiencia Ge-
neral del 31 de agosto del pasado año: 

“Hay expresiones artísticas que son auténticos cami-
nos hacia Dios, la Belleza suprema; más aún, son una
ayuda para crecer en la relación con él, en la oración. Se
trata de las obras que nacen de la fe y que expresan la fe.
Podemos encontrar un ejemplo cuando visitamos una
iglesia románica: se nos invita de forma espontánea al
recogimiento y a la oración. Percibimos que en estos es-
pléndidos edificios está de algún modo encerrada la fe
de generaciones”.

En la página 4, ofrecemos una interesante entrevista
al padre Rupnik. En ella, expone su visión de la creación
artística como verdadera acción pastoral, adecuada al
contexto cultural de Occidente. El Templo de Santa Ma-
ría, Madre de la Iglesia, está situado en la calle Amster-
dam, 1-3 (Zaragoza).

Santa María,
Madre de la Iglesia:

Un templo en el que la fe
se hace arte

Escena principal y detalles del Retablo confeccionado por Marko Rupnik para Santa María, Madre de la Iglesia.
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2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • V DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO • Marcos 1, 29-39

NADA para Él. Contemplando pau-
sadamente el evangelio de este
domingo se tiene la impresión de

que Jesús no guarda para sí mismo ni un
solo minuto.  Analizando detalladamente
el texto encontramos que en unas pocas
líneas del texto evangélico, 18 verbos tie-
nen como sujeto a Jesús, un pequeño de-
talle gramatical que apunta a una reali-
dad más profunda: la vida de Jesús es
una vida vivida para los demás. 

Es cierto que hay una escena en la
que Jesús aparece solo, rezando.  Escena
que, magistralmente, el evangelista ha
colocado en el centro de este pasaje,
pues ella no solo sirve como unión de
dos escenas distintas sino que es la clave
de todo el relato.  Jesús tampoco en la
oración se guarda nada para sí. A ella va
para escuchar a su Padre, para dar gra-
cias y para pedir por todos los hombres.
La oración de Jesús, -y la nuestra así de-
bería serlo- nunca es un acto egoísta.  La
oración es el alma de la actividad de Je-
sús, en ella se fundamenta su predica-
ción y su signos poderosos.

Sorprende en este lugar las palabras
que  dirige Pedro a Jesús: “Todos te an-
dan buscando”. Jesús no busca que le
aplaudan, no busca hacer curaciones sin
más, no es un mago con poderes extraor-
dinarios.  Las curaciones sólo son una
expresión de la fuerza y del amor inago-
table de Dios para con la humanidad.
Por eso, primero hay que predicar, pri-
mero hay que anunciar a Dios. La res-
puesta de Jesús a Pedro es clara: he veni-
do para predicar. Vámonos a otro lugar.
La conciencia tan clara que tiene Jesús
de su propia misión es ejemplar. 

Regresemos ahora a la escena prime-
ra de este evangelio: la curación de la
suegra de Pedro. En la primera línea el
evangelista, como de pasada, nos dice
quién está con Jesús en este momento:
sus primeros cuatros discípulos. Detalle
que es muy importante porque ellos aca-
ban de matricularse en la escuela del dis-
cipulado: todo lo que hace y dice Jesús
va especialmente destinado a ellos.  La
secuencia de verbos que describe la ac-
tuación de Jesús con esta mujer es, de

nuevo, admirable: se acercó – la tomó –
y la levantó. Estos verbos deberíamos
conjugarlos con mucha frecuencia: acer-
carnos al otro, hacernos próximos. To-
mar sus preocupaciones sobre nosotros.
Ayudar a levantar a los caídos, colaborar
para que muchos recobren su dignidad…
El evangelio dice que la suegra de Pedro,
una vez curada, se puso a servirlos.  Se-
guro que nadie se lo pidió: el amor en-
gendra amor.  Se sintió querida y su res-
puesta fue una forma de devolver el
amor recibido de Jesús. 

Ir, predicar, acercarse, tomar, levan-
tar, orar, testimoniar, sanar, orar, salir,
predicar,… Ciertamente, Jesús no se
guardó nada para Él. El que quiera andar
tras sus huellas sabe que con Él no hay
lugar para el reposo, porque hay mucho
bien todavía por hacer. Algunos pensa-
rán que es una locura olvidarte de ti mis-
mo y dar tu vida en beneficio de los de-
más.

Sí, es verdad, es una de las locuras
más hermosas de esta vida.

Rubén Ruiz Silleras.

"En aquel tiempo, al salir Jesús de la sinagoga, fue con Santiago y Juan a
casa de Simón y Andrés. La suegra de Simón estaba en cama con fiebre, y
se lo dijeron. Jesús se acercó, la cogió de la mano y la levantó. Se le pasó la
fiebre y se puso a servirles. Al anochecer, cuando se puso el sol, le llevaron
todos los enfermos y poseídos. La población entera se agolpaba a la puerta.
Curó a muchos enfermos de diversos males y expulsó muchos demonios; y
como los demonios lo conocían no les permitía hablar.

Se levantó de madrugada, se marchó al descampado y allí se puso a
orar. Simón y sus compañeros fueron y, al encontrarlo, le dijeron: -Todo el
mundo te busca. El les respondió: Vámonos a otra parte, a las aldeas cerca-
nas, para predicar también allí; que para eso he venido.

Así recorrió toda Galilea, predicando en las sinagogas y expulsando los
demonios".

Palabra de Dios para la semana
5, domingo: V ORDINARIO. Job 7,1-4.6-7; Sal

146; 1Co 9,16-19.22-23; Mc 1,29-39. Prime-
ra samana del Salterio.

6, lunes. Santos Pedro Miki y compañeros Már-
tires (Memoria Obligatoria). 1R 8,1-7.9-13;
Sal 131; Mc 6,53-56.

7, martes. 1R 8,22-23. 27-30; Sal 83; Mc 7,1-
13. En Teruel y Albarracín: Beatos Anselmo
Polanco y Felipe Ripoll, Mártires (Fiesta)

8, miércoles. 1R 10,1-10; Sal 36; Mc 7,14-23.
9, jueves. 1R 11,4-13; Sal 105; Mc 7,24-30.
10, viernes. Santa Escolástica (Memoria Obli-

gatoria) 1R 11,29-32; 12,19; Sal 80; Mc
7,31-37.

11, sábado. Nuestra Señora de Lourdes 1R
12,26-32;13,33-34; Sal 105; Mc 8,1-10. Jor-
nada Mundial del Enfermo

12, domingo: VI ORDINARIO. Lev 13,1-2.44-
46; Sal 31; 1Cor 10,31- 11,1; Mc 1,40-45.
CAMPAÑAN DE MANOS UNIDAS.

ESTA SEMANA… Ntra. Sra. de LOURDES (11 DE FEBRERO)

El 11 de febrero de 1858, la hija de unos humildes molineros,
Bernardette Soubirous, de 14 años, había ido con su hermana y
una amiga a buscar leña seca. Cuando se disponía a atravesar un
brazo del río Gave, escuchó de repente como un fuerte viento,
que la obligó a levantar la cabeza. En la abertura de la roca de
Massabielle se alzaba ante su vista una joven, inmóvil y silencio-
sa, "tan bella que cuando se la ha visto una vez, se querría morir
para volverla a ver". Tenía el vestido blanco, un cinturón azul y el
rosario entre los dedos. Esta cita de Massabielle se repetiría 18
veces. "Ruega a Dios por los pecadores"; "Penitencia, penitencia";
"Deseo que se venga aquí en procesión"; "Rezad el Santo Rosario".
Este es el mensaje de Lourdes.

El 25 de marzo, "viéndola tan amable -cuenta Bernardette-, le pregunté su nombre.
Me sonrió. Se lo volví a preguntar, y volvió a sonreír. Insistí de nuevo, y me dijo: "Soy
la Inmaculada Concepción". Este dogma había sido proclamado en 1854 por Pío IX.

RECUERDA… Intenciones para el mes de febrero. General: Acceso al agua.
Para que todos los pueblos tengan pleno acceso al agua y a los recursos necesarios
para su sustento cotidiano..Misionera: Trabajadores de la salud. Para que el Señor
sostenga el esfuerzo de los trabajadores de la salud en su servicio a los enfermos y
ancianos de las regiones más pobres.

No guardarse nada
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MANOS UNIDAS. Campaña LIII: “La salud, derecho de todos: ¡Actúa!”

X Jornada de reflexión “La religión en la escuela”
Sábado 11 de febrero, Colegio Santo Domingo de Silos (Zaragoza)

MANOS UNIDAS, ONG para el desarrollo, de la
Iglesia Católica, que desde hace 52 años lucha
contra el hambre y la pobreza en el mundo y

por el desarrollo de los pueblos empobrecidos, inicia
ahora su Campaña LIII con el lema: “La salud, derecho
de todos. ¡Actúa!”. El desarrollo y la salud están estre-
chamente vinculados, razón por la cual Manos Unidas
aborda este año el problema de las enfermedades com-
prendidas en el Objetivos del Milenio, 6: “Combatir el
VIH/Sida, la malaria y otras enfermedades”.

Además de denunciar situaciones contrarias al Evan-
gelio y de manifestar una serie de principios basados
en la Doctrina Social de la Iglesia, Manos Unidas se
compremete en esta campaña:

• A defender el valor y la dignidad de cada vida humana
y la necesidad de cuidar preferentemente a los más po-
bres para que tengan acceso al derecho a la salud.

• A que esta Campaña sea una defensa efectiva del
desarrollo integral de todos y cada uno de nuestros
socios locales y de sus comunidades, mediante el es-
fuerzo por mejorar su salud y las condiciones de vida
que la hagan posible.

• A llevar al corazón de nuestra sociedad la situación y
el dolor de quienes padecen hambre, miseria, caren-
cias extremas y enfermedad.

• A hacer partícipe a nuestra sociedad los frutos de
este empeño, para que aumente la solidaridad y la
corresponsabilidad de todos.

• A seguir colaborando con otras organizaciones, na-
cionales e internacionales, por un mundo global mu-
cho más solidario.

• A seguir exigiendo al Gobierno de España, de Eu-
ropa, y de las Naciones Unidas, que adopten las me-
didas que permitan la consecución de los ocho Ob-
jetivos del Milenio, porque cada uno de ellos condi-
ciona el logro de los otros.

• La conciencia del amor indestructible de Dios es la
que nos sostiene en el duro y apasionante compro-
miso por la justicia y por el desarrollo de los pueblos.
Entre éxitos y fracasos, perseveramos en la tarea
constante para conseguir el desarrollo integral de to-
das las personas.

Las delegaciones de enseñanza de las
diócesis aragonesas organizan la X
Jornada de reflexión sobre la Reli-

gión en la Escuela, el sábado 11 de fe-
brero en el Colegio Santo Domingo de Si-
los de Zaragoza. La duración será de
10.00 a 18.00 horas.

La ponencia central, "Educar personas
para mejorar el mundo. Qué aporta la
clase de Religión", correrá a cargo de
Carlos Esteban Garcés, director de la re-
vista Religión y Escuela. Los participan-
tes podrán participar en diversos talleres:
“La paz fuera y dentro del aula”, “La

educación en el ámbito de la cárcel
desde la pastoral”, “El camino ecumé-
nico: camino de la Iglesia”, “Educar a la
solidaridad universal” “Una mirada jo-
ven a la religión”, “Familia y vida”, “Vive
sencillamente para que otros sencilla-
mente puedan vivir”. Por la tarde, se pre-
sentarán abundantes experiencias acerca
de cómo la clase de religión mejora el
mundo.

Se expedirán los certificados correspon-
dientes (1 crédito). Más información en la
Delegación Episcopal de Enseñanza de
Zaragoza (Telf. 976 39 48 00 ext. 207).
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Pregunta- Imagínese un joven adoles-
cente de 17 años que llega a su casa des-
pués de un pequeño viaje y comenta:
"He estado en la Capilla del Santísimo de
la Catedral de la Almudena. Es preciosa,
me he sentido en paz y con paz, me he
sentado y sólo tenía ganas de rezar".
¿Qué piensa usted, qué siente al oír estas
palabras?

Respuesta- Pienso que si nuestro arte en-
cierra verdaderamente un misterio en la
belleza, o una belleza como revelación
del misterio, entonces lo que el joven ha
experimentado ante nuestro arte es un
inicio. Algo lo ha atraído, porque era algo
bello, gustoso, sereno, pacífico. Si esto es
así, volverá, y cada vez que vuelva des-
cubrirá algo más. Pienso que el sentido
de este arte nuestro es precisamente em-
pezar a habituar a la persona a volver a
la fuente, y ofrecer criterios exigentes
acerca de lo que mueve el corazón del
joven. O sea, es muy importante que el
joven que durante todo el día está reci-
biendo imágenes sensuales reciba tam-
bién la experiencia de imágenes espiri-
tuales, imágenes que hablen directa-
mente de Dios. Cuando se da una satura-
ción de imágenes sensuales, se acaba cu-
riosamente en una abstracción espiritual,
y acabamos prefiriendo la ausencia de
imágenes espirituales, lo que no puede
ser para un cristiano. Si quedamos vacíos
de imágenes del espíritu, tarde o tem-
prano volveremos a buscarlas, porque es
una necesidad que yo llene el corazón de
imágenes, que nutra mi corazón de imá-
genes para el espíritu.

P- El beato Juan Pablo II le encomendó a
usted y al Centro Aletti una misión espe-
cial, una misión para los países europeos
del este. Vivimos en estos momento una
universalidad, una globalización que nos
desconcierta a veces y nos llena de gran
información sobre todo. ¿La Europa
Oriental y la Europa Occidental pueden
llegar a conjugar una espiritualidad cri-
tiana que nos una y nos transfigure?

R- Juan Pablo II hablaba de “intercambio
de dones”. El futuro de Europa dependerá
completamente de su unidad. Ahora, con

TEMAS DE HOY:4

“Nuestro arte encierra un misterio”
Marko Rupnik: teólogo del Arte, artista de la Teología

Ha hecho de Zaragoza una de las capitales mundiales del
Arte Sacro Contemporáneo. El padre Marko Ivan Rupnik
(Zadlog, Eslovenia, 1954), que ha sido llamado el Miguel
Ángel de nuestros días, acaba de crear para el Templo de
Santa María, Madre de la Iglesia, de la ciudad de Zara-

goza, una profunda catequesis en forma de gran mosaico.
Con él, por el dominio de la luz, del color y de la imagen,
consigue que quien lo contempla pueda hablar con Dios
superando la rutina y el cansancio. Daniel Granada y
Charo Cambra han entrevistado al artista.

el nuevo modelo de gobierno en el
mundo, de organización mundial, la islas
nacionales europeas no significan nada,
porque son demasiado pequeñas. Un
asiático no está interesado en la teología
española o alemana, sino en si Europa to-
davía tiene algo que decirle. Y aquí Eu-
ropa se encuentra extremadamente débil,
porque todavía no se ha elaborado una
“síntesis europea”, y para realizar esta
síntesis no se puede contar solo con la
Europa occidental, sino con todo el con-
tinente de la fe cristiana vivida en los si-
glos pasados. Hace falta que nos ayude-
mos a superar los complejos de las nacio-
nalidades, de los nacionalismos. En tiem-
pos anteriores, cuando un pueblo se bau-
tizaba, el bautismo resultaba una unión
más fuerte que la nación, porque el
mismo concepto de nación estaba ligado
en su núcleo a un sentido religioso. 

La época moderna ha elaborado un con-
cepto pagano, no religioso, de la nación.
Y hoy lo triste, e incluso lo absurdo, es
que el propio clero es más nacionalista
que el pueblo, o que los gobiernos laicos.
Esto resulta paradójico, e incluso trágico,

porque el clero, que debía ser cre-
yente religioso, se deja arrollar por un
concepto ateo de nación, sin ningún
núcleo original religioso o dimensión
trascendente, y cuelga después la reli-
gión sobre un concepto ateo de na-
ción. Mientras la Antigüedad tenía
una visión religiosa de la nación, en
cualquiera de las religiones. Europa
está llamada a superar estas divisio-
nes, y a entender que todo lo que es
de Cristo, es también mío. Cuando es-
pañol diga “nuestro Andrei Rublov” o
“nuestra Catalina de Siena”, entonces
Europa será verdaderamente cristiana. 

P- El arte litúrgico es pura Catequesis,
es vida, ya que la liturgia es pura
vida, no es algo estático. Si en este
momento alguien le hablara de fami-
lia, catequesis familiar, liturgia vivida
desde y para la familia, ¿cómo lo ex-
presaría?

R- Pienso que la familia, junto con los
oasis de las comunidades monásticas
o de las verdaderamente religiosas, es-

(Pasa a la página 6)

Marko Rupnik, en la Iglesia de Santa María, junto al párroco, Javier Pérez,
y a uno de los autores de la entrevista, Daniel Granada.

JA04-05-06.qxd:P-06  26/1/12  10:35  Página 2    (Cian plancha)    (Magenta plancha)    (Amarillo plancha)    (Negro plancha)



Festividad
de Santa Águeda
En muchos lugares de la geo-

grafía aragonesa, en este fin de
semana, se está celebrando la
fiesta de santa Águeda, virgen y
mártir. Se le invoca como patrona
de las mujeres. Sin duda esta
Santa se apoyó en la Virgen Ma-
ría. Por ello, les ofrecemos la si-
guiente oración:

Madre de Dios y Madre nues-
tra. 

En tus manos colocamos la
plegaria de las mujeres que como
tú sienten amor de madre. Mira
sobre todo la soledad de muchos
niños, con escaso apoyo de sus
padres, sin la cercanía de sus ma-
estros, sin la oración que los
acompaña y sin la ayuda en la
plegaria.

Señor y Dios nuestro que nos
enviaste a tu Hijo para que hecho
hombre verdadero, y nacido de
María, le enseñara a Jesús las pa-
labras de amor y confianza en
Dios Padre.

Hay niños que no saben que tú
eres también su Madre del Cielo y
que no acuden a ti con la con-
fianza y el cariño que se merece
una madre.

Mira con amor a las mujeres
que cuidan de sus hijos y les
acompañan con su oración y con
su ayuda. 

Mira a las Madres que cuidan
de la Iglesia enseñando a rezar a
los niños y encauzando la vida
cristiana de los adolescentes y los
jóvenes. Dales palabras y acierto
para educarles, y un corazón
lleno de amor para quererles. Da-
les fortaleza, tiempo y paciencia
para atenderles y ayudarles.

Escucha, Señor Jesucristo, Hijo
de María, la oración de las muje-
res que te piden derrames sobre el
mundo el espíritu de confianza,
de concordia, de amor y de paz.

Escribe nuestro Obispo

“LA SALUD, DERECHO DE 
TODOS: ¡ACTÚA!”

† Julián Ruiz Martorell,
Obispo de Huesca y de Jaca 

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

El fin de “Manos Unidas” es, según el artículo 5 de sus Estatutos: “la lucha
contra el hambre, la deficiente nutrición, la miseria, la enfermedad, el subdesarrollo y
la falta de instrucción, producidos entre otras por las siguientes causas: la injusticia,
el desigual reparto de los bienes y las oportunidades entre las personas y los pueblos,
la ignorancia, los prejuicios, la insolidaridad, la indiferencia y la crisis de valores hu-
manos y cristianos; de forma que el hombre sea "capaz de ser por sí mismo agente
responsable de su mejora material, de su progreso moral y de su desarrollo espiritual"
(Populorum Progressio, 34)”.

Este año, Manos Unidas propone el lema: “La salud, derecho de todos: ¡Ac-
túa!”. El objetivo es combatir  el SIDA, la malaria, la tuberculosis y las demás enfer-
medades asesinas de los más pobres (enfermedad de Chagas, dengue, enfermedad del
sueño, filariosis linfática, Kala azar o fiebre negra, etc). África, Asia y América La-
tina sufren como consecuencia de graves deficiencias en el ámbito de la salud. La
campaña pretende detener el crecimiento de estas enfermedades y evitar el mayor nú-
mero posible de víctimas.

La organización y la gestión de recursos de Manos Unidas se configuran se-
gún unos “valores finales” (la dignidad de la persona, el destino universal de los bie-
nes, el bien común, la solidaridad, la subsidiariedad) y unos “valores instrumentales”
(el voluntariado como cultura del servicio y la gratuidad, la austeridad, la cultura de
la paz, la cooperación y la coordinación, la independencia, la calidad y la profesiona-
lidad y la transparencia). 

El lema de este año nos invita a tomar conciencia de la gravedad del pro-
blema, a hacer nuestra la actitud del buen Samaritano: un corazón que ve y actúa en
consecuencia. “El programa del cristiano -el programa del buen Samaritano, el pro-
grama de Jesús- es un "corazón que ve". Este corazón ve dónde se necesita amor y
actúa en consecuencia” Benedicto XVI, Deus caritas est, 31). Nuestra pasividad sería
cómplice. La salud es un derecho de todos y hemos de actuar.

La enfermedad, como amenaza al don de la vida, acecha a millones de per-
sonas pobres. Una multitud de seres humanos, débiles e indefensos, reclaman nuestra
atención y necesitan nuestra ayuda. De ellos recibimos una acuciante llamada a res-
petar, defender, servir y amar la vida humana quebrantada por la enfermedad. 

La enfermedad es una experiencia dolorosa, a veces durísima, y da origen a
diversos tipos de sufrimiento. Duele el dolor físico, pero también el sufrimiento espi-
ritual, es decir, verse limitado y frágil, no valerse por sí mismo y tener que depender
de los demás, hacer sufrir a los familiares, sentir la propia vida amenazada, sufrir sin
saber por qué, para qué y hasta cuándo. El ser humano, cuando enferma, sufre y con
él su familia y los que le atienden.

Como Jesús, los cristianos hemos de acercarnos al enfermo con respeto y
amor. Hemos de acompañar al que sufre y crear en torno a él un clima receptivo y se-
reno que le ayude a sentirse acogido, a vivir en esperanza y con una actitud de con-
fianza. Hemos de  mostrar al enfermo, con nuestros gestos y palabras, a Jesús, amigo
de la vida y de la salud. Jesús ha venido “para que tengan vida y la tengan abun-
dante” (Jn 10,10).

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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tán llamadas a reproponer la fascina-
ción de la vida bautismal en lo con-
creto de cada día. Desgraciadamente,
a los cristianos les han quedado hoy
alguna de las grandes ideas, algunas
solo, algunos valores, dicen, y un
poco de actividad parroquial y de al-
gún movimiento, pero el estilo de vida
de estos mismos católicos está gestio-
nado por el mundo. Cómo hemos or-
ganizado nuestras viviendas, cómo
pasamos las vacaciones, cómo festeja-
mos las cosas, cómo comemos, cómo
incluso vestimos, porque para noso-
tros no es indiferente el vestido, sino
que es una cuestión moral y ontoló-
gica. Nosotros estamos revestidos de
Cristo y hoy casi ningún cristiano esta-
blece una relación entre ese hecho y
la forma en que nos vestimos. 

Así que nuestra forma de organizar el
mundo, y desde aquí, la evangeliza-
ción del mundo, no atrae a nadie, por-
que son solo palabras, declamaciones,

IGLESIA EN ARAGÓN6

“Nuestro arte encierra un misterio”

grandes acciones, si acaso, a las que
siguen incluso aplausos, pero no la
fascinación, porque para fascinar se
necesita vida, y no hay demasiada
vida debajo de todo esto. Por eso el
matrimonio está llamado hoy, junto a
los monjes y a los religiosos, a repro-
poner la belleza de la vida nueva que
se recibe en el Bautismo. O se cree
por fin que la vida de los padres que
he recibido muere y resucita en otra
vida ya no ligada a la sangre de los
papás, sino a la sangre de Cristo, y en-
tonces, hacemos redescubrir la be-
lleza de esta vida, o todo el resto de lo

(Viene de la página 4)

DIÓCESIS DE HUESCA 

CELEBRACIÓN DE LA JORNADA DE LA VIDA CONSAGRADA

DON Carlos Escribano, Obispo
de Teruel y de Albarracín, ha
visitado la Residencia de Ma-

yores Javalambre. Celebró la Eucaris-
tía con el Capellán de la Residencia
Mons. Domingo Navarro, en la Capi-
lla del Centro con numerosos asisten-
tes. Estuvo amenizada por el Coro
Mudéjar de Teruel.

La Directora del Centro, Dª Inma-
culada Sánchez-Lafuente, tuvo unas
palabras de acogida y de felicitación
por la visita del Sr. Obispo, ya que en
los años que el Centro está abierto no
había sido visitado por un Obispo,
por lo tanto era un acontecimiento

importante para toda la comunidad
católica, que son la mayoría de los
residentes.

Tras la celebración el Sr. Obispo,
después de saludar uno por uno a los
asistentes a la misma, bajo a las depen-
dencias donde se encuentran los Talle-
res ocupacionales y para cada uno
tuvo una palabra de saludo y agradeci-
miento. Después recorrió todas las
plantas en las que está dividido la resi-
dencia y compartió con cada uno una
palabra de alivio y acogida.

Fue una mañana llena de senti-
mientos y de cercanía del Sr. Obispo
con cada uno de los Residentes.

CON motivo de la Jornada de la Vida Consa-
grada, el jueves 2 de febrero, a las 5 de la
tarde, monseñor Julián Ruiz presidió una

Eucaristía en la Catedral. En ese día y desde el
lema “Ven y sígueme”. Vida Consagrada y Nueva
Evangelización, se recordaron las palabras de Be-
nedicto XVI a las religiosas jóvenes en el encuen-
tro que tuvo lugar en la Jornada Mundial de la Ju-
ventud: «Queridas hermanas, este es el testimonio

de la santidad a la que Dios os llama, siguiendo
muy de cerca y sin condiciones a Jesucristo en la
consagración, comunión y misión. La Iglesia nece-
sita de vuestra fidelidad joven arraigada y edifi-
cada en Cristo. Gracias por vuestro “sí” generoso,
total y perpetuo a la llamada del Amado. Que la
Virgen María sostenga y acompañe vuestra juven-
tud consagrada, con el vivo deseo de que inter-
pele, aliente e ilumine a todos los jóvenes».

DIÓCESIS DE TERUEL • VISITA DEL OBISPO A LA RESIDENCIA DE MAYORES JAVALAMBRE

que proponemos no dejará de ser un
gran moralismo. 

P- En el Movimiento Familiar Cris-
tiano (MFC) se fomenta la oración fa-
miliar, sabemos que la oración nos
transforma, nos une en plenitud al Se-
ñor, ¿qué consejo nos daría para que
esa oración familiar nos transformase,
nos uniese de verdad y en verdad al
Dios Amor?

R- Yo pienso así: la cuestión de la ora-
ción es una cuestión de la vida. Si
comprendo que la única vida que
tengo es la de Cristo, la divina, enton-
ces para mí se hace espontáneo ha-
blar con Dios. Si no tengo convicción
y esta real experiencia, entonces la
oración es una artificio forzado que
no funciona. La cosa es muy simple y
es simplemente así. Yo puedo tener un
padre. Los datos anagráficos me de-
muestran que este hombre es mi pa-
dre. Hasta que yo no lo reconozco y
no comienzo a conducir un diálogo fi-
lial, para mí aquel padre no existe. 
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APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(272)

UN NUEVO MODO
DE EXISTENCIA (VI)

Con la expresión “llegar a
ser nuevo” San Pablo alude a
la propia “conversión”, a su
encuentro con Cristo resuci-
tado en el camino de Da-
masco. A esto alude también
en otras cartas.  “Por tanto, si
alguno está en Cristo es una
criatura nueva. Lo viejo ha
pasado, ha comenzado lo
nuevo” (2 Cor 5,17).

Este encuentro con Cristo
transformó a Pablo de tal
manera que llega a decir:
“Pues yo he muerto a la ley
por medio de la ley, con el
fin de vivir para Dios. Estoy
crucificado con Cristo; vivo,
pero no soy yo el que vive,
es Cristo el que vive en mí”
(Gal 2,19-20; cf Rom 6).

Pablo ha llegado a ser
nuevo, otro, porque ya no
vive para sí mismo, sino para
Cristo y en Cristo.

Con el paso de los años
Pablo comprendió que este
proceso de renovación y
conversión continúa toda la
vida.

LUZ, MÁS LUZ • IGNORANCIA Y FE

EN 1992, el Santo Padre Juan Pablo II instituyó la Jornada
Mundial del Enfermo. Este 11 de febrero, festividad de
Ntra. Sra. de Lourdes, se cumplen 20 años. Jesucristo, que

se ha inclinado ante los sufrimientos materiales y espirituales
del hombre para curarlos, quiere seguir haciéndolo aquí y
ahora en nuestra diócesis de Zaragoza.

El sábado 11 de febrero, a las 11:30 de la mañana, nos
reuniremos en el Altar Mayor de la Basílica del Pilar para ce-
lebrar la Eucaristía de los enfermos. Presidirá la celebración el Sr. Obispo
D. José Luis Redrado Marchite, Hermano de San Juan de Dios. Ha sido durante
25 años colaborador cercano de los Papas Juan Pablo II y Benedicto XVI para la
Pastoral de la Salud en el Vaticano, como Secretario del Pontificio Consejo para
los Agentes Sanitarios.

Toda la comunidad diocesana, y de forma especial los enfermos y sus fami-
lias, los profesionales sanitarios y todas las personas relacionadas con la Pastoral
de la Salud en parroquias y centros clínicos y sociosanitarios, están invitados a
esta celebración. Que ningún enfermo o anciano quede sin poder asistir por falta
de samaritanos que le ayuden a llegar al Pilar. Nuestra Señora los espera.

Delegación Diocesana de Pastoral de la Salud.

JORNADA MUNDIAL DEL ENFERMO

LIBROS •

«Con nadie tengáis otra deuda que la del
mutuo amor» (Rom 13, 8). No nos es fácil
percibir el amor como luz de la ley; en cam-
bio la Sagrada Escritura funda cualquier de-
ber en el amor. Esto nos introduce en la fas-
cinante revelación del misterio del amor,
que nace del Amor originario del Padre,
que pide respuesta al hombre y que se nos
manifiesta en plenitud en el don de sí de
Cristo, que por medio del Espíritu Santo
conforma la Iglesia como una comunidad
de caridad. Esta historia de salvación hace
de la caridad la luz de todos los actos hu-
manos, la clave de la justicia y su corrección
por la misericordia. Esta es la fuerza formi-
dable que salva al hombre, una verdad que
este libro busca dilucidar. 

P.V.P.:
18 euros
264 págs.

Antusa, joven viuda de general, quería dar a su hijo la mejor educación
posible. En su ciudad, Antioquia, había abierto escuela de filosofía y ora-
toria Libanio, hombre pagano. La mujer preguntó a su obispo si era de-
cente que una cristiana enviara a su hijo a estudiar con un pagano.

Sin dudar ni un momento, el obispo le aconsejó que lo llevara a la
academia de Libanio, el mejor docente de la ciudad. Los obispos de la
zona enviaban a los futuros predicadores a esa escuela, para que apren-
dieran el arte de la oratoria y su formación era perfecta, sin menoscabo
de su fe.

Antusa era la madre del llamado “Boca de oro”, san Juan Crisóstomo
tras su canonización. Prisca y Áquila.

Arzobispo Emérito de Zaragoza

AMOR, JUSTICIA Y CARIDAD
Juan José Pérez-Sobal

Colección Astrolabio Religión. Año 2011
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Iglesia    en

JACA

D. Rodrigo se ausenta de España con el permiso de nues-
tro Obispo D. Julián Ruíz Martorell, y se va a Méjico su tie-
rra natal.

En Erla, en la parroquia de Santa María la Mayor, ha ejer-
cido su labor sacerdotal durante algo más de un año.  Co-
menzó su tarea impartiendo catequesis a los niños de pri-
mera Comunión y a los jóvenes de Confirmación.  También
ha participado en bodas, exequias, visitas y atención de en-
fermos… 

Durante este tiempo acompañando y prestando un gran
apoyo a D. Julián, hemos tenido la suerte de compartir con
él confidencias y anécdotas acaecidas a lo largo de su vida
ministerial.  En las Eucaristías nos ha trasmitido esa alegría
que le caracteriza, su cercanía, su carácter afable y el deseo
de compartir con todos nosotros su vivencia cristiana.  Nos
ha aportado muchas enseñanzas, y a vivir nuestra fe con en-
tusiasmo.

La parroquia le hizo una despedida muy emotiva en la
Eucaristía del día de Navidad, En ella hubo cantos, oraciones
e invocaciones a Nuestra Señora la Virgen de la Corona, pi-
diéndole la intercesión a los tres patronos San Gregorio, San
Sebastián y Santa Ana, para que le ayuden en su sacerdocio.
Todo el pueblo participó del acto dedicándole unas cariño-
sas palabras y mostrándole el gran cariño que se le tiene.  

D. Julián también le dedicó unas entrañables palabras,
donde le reconoció y dió las gracias  por el servicio pres-
tado, y por su grata compañía. Aprovechó la oportunidad

para brindar la casa parroquial para cuando él lo conside-
rase oportuno.

Al finalizar la Eucaristía, el Ayuntamiento le hizo entrega
del escudo de la Villa de Erla. La parroquia le entregó una
placa en reconocimiento a su labor.

D. Rodrigo tuvo palabras de agradecimiento para todos, y
dijo que siempre nos llevaría en su corazón.

Le recordaremos con amor y cariño. Esperamos que en
un tiempo no muy lejano, vuelva a Erla, deseándole que
todo le vaya muy bien y cumpla todos sus planes con la
ayuda de Dios.

DESPEDIDA A D. JOSÉ RODRIGO LÓPEZ DE CEPEDA

IN MEMORIAM: D. JULIÁN ESTAÚN GARCÉS
El pasado día 30 de Diciembre, fa-

lleció en Zaragoza a los 72 años, D. Ju-
lián Estaún Garcés, párroco de Erla, Ar-
disa, Casas de Esper, Marracos,
Piedratajada y Puendeluna.  En dichas
parroquias ha ejercido su labor pastoral
durante 7 años.

El funeral se celebró el día 2 de
Enero en Erla, presidido por D. Julián
Ruíz Martorell, Obispo de Huesca y
Jaca.  Concelebraron 29 sacerdotes de
nuestra Diócesis y otras Diócesis.
También asistimos al acto, familiares,
amigos de D. Julián, autoridades, cofra-
días, asociaciones y numerosos feligre-
ses de las diferentes parroquias donde
ha desarrollado su gran labor pastoral.

Antes del funeral en la Iglesia Pa-
rroquial, se realizaron diferentes plega-
rias y el rezo del Santo Rosario por el
alma de D. Julián, todo ello acompa-
ñado por el coro parroquial.

Todos estos actos fueron muy emo-
tivos, y en ellos se dio muestra del
enorme cariño que se le tenía, y se re-
flejó la gran tristeza que nos ha produ-
cido su muerte. 

¡En cuántas cosas desplegó su acti-

vidad!  Reflejada muy bien en su ex-
tensísimo curriculum leído por D. Ma-
rino Sevilla en el funeral.

Ha sido una persona comprome-
tida con su vivencia cristiana y con la
iglesia.  Nos ha mostrado su valía per-
sonal, su competencia profesional, su
total dedicación, su entrega des in -
teresada en las diferentes facetas de su
tarea sacerdotal, y nos ha aportado
una gran formación cristiana. Sus ho-
milías eran preciosas y muy profun-
das, te invitaban a reflexionar; eran
verdaderas catequesis.  Él vivía lo que
en ellas expresaba.

Los que de alguna manera hemos
tenido la suerte de convivir con él, te-
nemos motivos y razones más que sufi-

cientes para testimoniar que era un
hombre con gran afán de superación,
tenaz, riguroso, amante de su tierra, de
sus raíces y lleno de espiritualidad.

Nos ha dejado una huella difícil de
olvidar como sacerdote y como per-
sona.  Recordamos tantos momentos
que nos dedicaba a charlar con todos,
y a compartir su experiencia y su saber.

Tenemos el recuerdo que tantas ve-
ces nos decía, “se debe morir con las
botas puestas”, trabajando, y en él se
ha cumplido.

Nombraba con mucho cariño a
Sardas, el pueblo que lo vio nacer un
22 de Julio del 1939.  Fue como él de-
cía siempre “un recio montañés”.  

En esta localidad se realizó su se-
pultura, tal y como era su deseo.  

Ahora lo tenemos de intercesor ante
el Padre, para todas las parroquias que
tantísimo ha amado y a las que se ha
dedicado plenamente.  

Siempre estará en nuestros corazo-
nes y en nuestras oraciones.

Descanse en paz y demos gracias a
Dios por haberle conocido, y por el
bien que ha hecho entre nosotros. 

NOMBRAMIENTO:  El Rvdo. D. Antonio Auría Morales ha sido nombrado párroco de Biel y Fuencalderas.

JA08.qxd:P-08 Jaca  26/1/12  10:33  Página 1    (Cian plancha)    (Magenta plancha)    (Amarillo plancha)    (Negro plancha)


	05/12 jaca P-01.pdf
	05/12 zgz P-02
	05/12 zgz P-03
	05/12 jaca P-04-05
	05/12 zgz P-06
	05/12 zgz P-07
	05/12 jaca P-08

